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Обращение 
Главы Ингушетии Юнус-Бека Евкурова 

в связи с Днём местного самоуправления

Уважаемые работники органов местного самоуправления, ветераны муници-
пальной службы!

Сердечно поздравляю вас с Днём местного самоуправления!

Этот день – ещё одна возможность поздравить всех, чья профессиональная де-
ятельность связана с организацией управленческого процесса на местном уровне.

Местное самоуправление – один из мощнейших инструментов, с помощью ко-
торого граждане реализуют своё конституционное право на участие в управле-
нии. Именно этот уровень власти наиболее близок людям – он решает вопросы 
местного значения, направленные на создание благоприятных условий для жизни 
и работы.

Сегодня на органы местного самоуправления возложена большая ответствен-
ность за социально-экономическое положение в республике, за создание благопри-
ятных условий для её жителей. Работа муниципального служащего требует от 
человека широкого спектра знаний в разных отраслях хозяйства, большой ответ-
ственности, постоянного самоконтроля и выдержки.

Нет более почётной профессии, чем служить людям, среди которых живёшь. 
Только конструктивное взаимодействие различных уровней власти обеспечит 
процветание Республики Ингушетия, благополучие жителей всех её муниципаль-
ных образований.

В этот праздничный день желаю вам крепкого здоровья, благополучия, неисчер-
паемой энергии, профессиональных успехов в нелёгком, но очень необходимом деле 
добросовестного служения народу!

Глава Республики Ингушетия      Ю. ЕвКуРов

Он – наша гордость
Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров посетил 
семью Героя России Алихана Калиматова. 

он пообщался с отцом, матерью
и родственниками трагически погибшего 

подполковника

Корреспондент газеты 
«Сердало» встретился с Ра-
сулом Зурабовым, и.о. за-
местителя руководителя Ко-
митета по делам молодёжи 
Ингушетии.

По словам Расула Зура-
бова, всекавказский форум 
проходит с 2010 года. В пер-
вый год квота для Ингушетии 
составляла по шестьдесят 
человек на одну смену, то 
есть в общем сто двадцать 
человек могли принять уча-
стие в форуме. В этом году 
квота увеличена до двухсот 
человек.

Примечательно направ-
ление, которое является 
приоритетным для ребят из 
Ингушетии – это социаль-
ные проекты, и проекты, 
связанные с предпринима-
тельством. Реже всего они 
выбирают проекты в обла-
сти жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. По словам 
Расула Зурабова, проекты, 
которые были реализованы 
в этом году, – это «Образо-
вательный центр для не-
зрячих и слабовидящих по 
системе Луи Брайля» Макки 
Томовой, и проект Магомеда 
Добриева «Развитие мото-
фестиваля в Ингушетии».

На сегодняшний день мы 
все знаем, что республикан-
ский форум «Таргим» имеет 
статус международного. Но 
мало кто знает, что, чтобы 
придать ему статус между-
народного, был реализован 
проект. За все эти годы было 
реализовано много образо-
вательных и туристических 
проектов: велоспорт, джим-
пинг и т.д. Среди последних 
проектов хочется отметить 
фотостудию Асхаба Яндие-
ва, на ее базе в дальнейшем 
будет открыта фотошкола. 
Несколько человек волон-
тёров, которые интересу-
ются медианаправлением, 
уже стажируются в студии. 
В 2012 году был реализован 
проект Бойцовский клуб «Ка-
лой». В заявленных проек-
тах было очень много идей, 
связанных с журналистикой, 

к примеру, создание и откры-
тие школы блогеров. Также 
из реализованных проек-
тов проведен волонтерский 
форум «За спасибо». Из-
начально, когда молодой 
человек поехал на форум, 
у него был проект по созда-
нию волонтерского отряда. 
На следующий год он защи-
тил проект по проведению 
северокавказского форума 
волонтеров, в котором при-
няли участие 120 человек.

Приятно отметить, что с 
каждым годом реализован-
ных проектов становится все 
больше. Однако, у многих не 
получается их реализовать, 
другие не стремились изна-
чально их реализовывать. 
По словам Расула Зурабо-
ва, по уровню реализации 
проектов среди субъектов 
Северо-Кавказского округа 
Ингушетия стоит на третьем 
месте.

К примеру, в Ставро-
польском крае 27 проектов 
людей, которых организато-
ры форума даже в лицо не 
знают. Ход их реализации 
они, естественно, не могут 
отследить. Но у них просто 
количественная квота боль-
ше. Если взять процентное 
соотношение квот и от выи-
гранных грантов, то мы, при-
мерно, на третьем месте.

Ребята из Ингушетии в 
прошлом году за свои про-
екты взяли один грант на 
миллион, грант на пятьсот 
тысяч, и 43 гранта на разные 
суммы: от 100 до 500 тысяч.

Отчетность отслеживает-
ся в следующей последова-
тельности. 

В первую очередь вы-
деляется 60 процентов от 

суммы, только после того, 
как они отчитаются за 60 
процентов в КДМ и органи-
заторам форума «Машук» 
и после того, как примут 
их отчет, будут переданы 
оставшиеся 40 процентов. 
В этом году 12 проектов не 
получили оставшихся 40 
процентов, из-за того что 
качество отчетов было не 
удовлетворительным, либо 
же они опоздали с отчетом 
или по другим причинам. От-
чётность по проектам была 
введена в 2013 году. В 2011 
и 2012 году гранты по проек-
там выдавались в качестве 
премий. Это была своео-
бразная премия за идею. В 
том случае юридически ни-
кто не мог требовать у гран-
тополучателя отчетности. И 
только в 2013 году грантопо-
лучатели стали подписывать 
соглашения о том, что они 
будут реализовывать про-
ект. И что в случае не реа-
лизации этого проекта будет 
возбуждено уголовное дело. 
В этом году Ингушетией пла-
нируется отправить до 200 
человек, в процентном соот-
ношении по нашим расчетам 
одна четвертая из проектов 
должны взять гранты. В 
этом году суммы грантов не 
увеличиваются, действует 
старая система, НКО могут 
получить один миллион ру-
блей, физические лица – до 
500 тысяч рублей.

В этом году Комитет по 
делам молодежи намере-
вается создать уникальный 
проект для всей молодежи 
республики.

Хотим собрать молодежь 
на форум, чтобы эти про-
екты были направлены на 
создание единой площадки. 

Чтобы проекты, к примеру, 
двадцати человек, которые 
выиграют гранты, были на-
правлены на реализацию 
одного проекта, то есть каж-
дый из них будет реализо-
вывать под проекты одного 
большого проекта для на-
шей молодежи, для нашей 
республики.

Кроме основного фо-
рума «Машук» существует 
еще и региональный форум 
«ПредМашук», на которых 
ребят обучают технике соз-
дания проекта и его защиты. 
На местных форумах идёт 
отбор участников всекавказ-
ского форума «Машук». По 
словам Расула Зурабова, 
в этом году на ингушском 
«ПредМашуке» будет жест-
кий отбор. Он будет выезд-
ным форумом палаточного 
вида с системой конвееров, 
как и основной форум «Ма-
шук».

Для того чтобы принять 
участие на форуме, необ-
ходимо зарегистрировать-
ся на сайте машукфорум.
рф. По мере поступления 
заявок в КДМ Ингушетии 
организаторам «Машука» 
поступят списки тех людей, 
которые зарегистрирова-
лись.

И мы этих людей будем 
приглашать на «ПредМа-
шук», чтобы посмотреть, 
что у них за идея, какой про-
ект, живые эти проекты или 
нет. Если у них есть идея и 
они не знают, как правиль-
но написать проект, то мы 
им с удовольствием помо-
жем. Научим грамотно пи-
сать проект и защищать его. 
Если у него есть уже хоро-
ший проект, то мы его до-
делаем, так, чтобы он был 

намного успешнее. Если 
же проект уже будет успеш-
ным, я думаю, он пройдет 
достойно «ПредМашук» и 
«Машук».

Несомненно, меня за-
интересовал вопрос об 
участии в нынешнем фо-
руме грантополучателей 
прошлых лет, сможет ли он 
принять участие в этом году 
и есть ли какое-либо огра-
ничение на тех, кто участво-
вал.

- Юридически таких огра-
ничений нет. Но в этом году, 
говорят, будут внесены из-
менения, чтобы те молодые 
люди, которые принимали 
участие в прошлые годы, 
в этом году не смогли при-
нять участие. Но мы ставим 
перед собой цель, чтобы 10 
процентов участников были 
те, кто принимал участие в 
предыдущие годы, 90 про-
центов – новичков. Эти 10 
процентов будут подтяги-
вать других ребят, которые 
поехали впервые, - сказал 
Русул Зурабов.

По окончании беседы, 
мой собеседник посред-
ством нашей газеты обра-
тился к молодым людям, 
которые намереваются при-
нять участие во Всекавказ-
ском форуме «Машук» от 
Республики Ингушетия:

- Будьте активными, ни-
когда не забывайте кто вы 
и откуда, когда выезжаете 
за пределы своего региона, 
да и находясь здесь тоже. 
Хочу также пожелать, чтобы 
все наши ребята обучались, 
чтобы были образованны-
ми, поскольку у нас уровень 
образования не высок. 

Если они будут обучать-
ся и образовываться, то 
проекты и идеи у них будут 
уникальными, мы будем 
создавать дискуссионные 
площадки, где они могут их 
обсуждать, и где будут за-
рождаться новые идеи.

Жаридат Евкурова

Миллион за идею
всекавказский форум «Машук» ежегодно собирает около тысячи пред-

ставителей всех субъектов Северного кавказа, молодых людей, желающих 
реализовать свои идеи, претворить свои планы в жизнь. Многие проекты, 
реализуемые в нашей республике, были осуществлены на грантовую под-
держку от форума «Машук».

Празднование 20-летия 
со дня основания города 
Магаса началось с откры-
тия памятника известно-
му археологу, историку, 
кавказоведу Е.И. крупнову, 
внесшему огромный вклад 
в развитие исторической 
науки в Ингушетии, сооб-
щает пресс-служба Пра-
вительства рИ.

На торжественной це-
ремонии открытия присут-
ствовали Председатель 
Правительства Ингушетии 
А. Мальсагов, федеральный 
инспектор по РИ В. Смир-
нов, глава администрации 
МО «Городской округ город 
Магас» Д. Мальсагов, гла-
вы администраций городов 
и районов республики, про-
фессорско-преподаватель-
ский состав ИнгГУ, студенты, 
ученики школ, гости из регио-
нов СКФО и горожане.

Право перерезать крас-
ную ленту и открыть бюст 
Евгения Крупнова было пре-
доставлено премьер-мини-
стру А. Мальсагову и внуку 
известного ученого Дмитрию 
Крупнову, который специаль-
но приехал в Магас на цере-
монию открытия памятника.

Председатель Прави-
тельства РИ в своей привет-
ственной речи назвал симво-
личным открытие памятника 
известному ученому именно 
в день рождения Магаса, так 
как Евгений Крупнов оставил 

в наследие научные труды 
об истории, культуре и этно-
графии Ингушетии.

«Сегодня мы открываем 
памятник поистине другу ин-
гушского народа. Это наша 
дань уважения его заслугам. 
Так мы сохраним память о 
нем для последующих поко-
лений», - отметил Абубакар 
Мальсагов.

О выдающихся заслугах 
Е. И. Крупнова в исследова-
нии исторических памятни-
ков, культурных традиций и 
искусства ингушского народа 
и Кавказа в целом говорили 
преподаватели и студенты 
Ингушского государствен-
ного университета, предста-
вители ученого сообщества 
республики, гости праздника.

Благодарность за рабо-
ту, проделанную в создании 

памятника и сквера имени 
Е.И. Крупнова, в адрес руко-
водства республики, города 
и всех жителей республики 
выразил внук ученого-кавка-
зоведа Дмитрий Крупнов.

«Я знаю ингушей как 
скромных, вежливых, вни-
мательных к мелочам, как 
людей, уважительно относя-
щихся к старикам. Спасибо 
всем, кто приложил руку в 
открытии памятника, и всем, 
кто сегодня сюда пришел в 
знак уважения к дедушке», 
- поделился почетный гость 
церемонии.

Нужно отметить, что со-
всем недавно, 16 марта, ис-
полнилось 110 лет со дня 
рождения учёного-кавказо-
веда Евгения Игнатьевича 
Крупнова.

Памятник историку-
кавказоведу Е.Крупнову 

открыли в Магасе

Магас отметил зна-
менательный юбилей. 
в этом году ингушская 
столица отмечает свое 
двадцатилетие. в рамках 
празднования Глава Ингу-
шетии Юнус-Бек Евкуров 
принял участие в откры-
тии Научно-исследова-
тельского института 
им. Чаха ахриева. в тор-
жественной церемонии 
также приняли участие 
муфтий республики Иса 
Хамхоев, Председатель 
Правительства абубакар 
Мальсагов, федеральный 
инспектор виталий Смир-
нов, ректор Ингушского 
государственного универ-
ситета арсамак Марта-
занов, и.о. директора Инг-
НИИ им.Ч.ахриева Зейнап 
Дзарахова, Дмитрий круп-
нов – внук известного ар-
хеолога, историка, кавка-
зоведа Евгения крупнова, 
министры, а также моло-
дежь и общественность 
республики.

Открывая Научно-иссле-
довательский институт, ру-
ководитель региона отметил, 
что у истоков ингушской го-
сударственности в 20-е годы 
прошлого столетия стояли 
мудрые люди, которые хоро-
шо осознавали роль и значе-
ние образования и науки в 
жизни общества.

«В республике успешно 
трудились основоположники 
нашей науки, талантливые 
организаторы и просветите-
ли. Институт внес неоцени-
мый вклад в развитие куль-
туры, языка и литературы 
нашего народа», - подчер-

кнул Юнус-Бек Евкуров.
С короткой привет-

ственной речью обратился 
к собравшимся Дмитрий 
Крупнов. «Открытие НИИ - 
знаменательное событие в 
жизни Ингушетии. Институт 
должен стать уникальной 
базой для подготовки со-
временных высококвалифи-

цированных специалистов 
– аспирантов и докторов – по 
наиболее приоритетным и 
востребованным направле-
ниям», - отметил он в своем 
выступлении.

В церемонии перерезания 
символической красной лен-
ты приняли участие Юнус-
Бек Евкуров, и.о. Директора 
ИнгНИИ им.Ч.Ахриева Зей-
нап Дзарахова и Дмитрий 
Крупнов.

Участники торжества про-
вели ознакомительную экс-
курсию по новому зданию.

Пятиэтажный корпус 
здания сооружён с исполь-

зованием новейших инно-
вационных архитектурно-
строительных технологий. 
Научно-исследовательский 
институт оснащен современ-
ным оборудованием, позво-
ляющим проводить работы 
и исследования по всем на-
правлениям его деятельно-
сти.

Далее Глава республики 
присоединился к праздную-
щим на площади перед Баш-
ней Согласия жителям раз-
личных населенных пунктов 
республики.

Юнус-Бек Евкуров по-
здравил присутствующих с 
20-летним юбилеем столицы 
нашей республики.

«Магас состоялся, сегод-
ня это административный, 
деловой, финансовый центр 
Ингушетии. Здесь сосредо-
точена большая часть госу-
дарственных учреждений, 
министерств и ведомств. 
Здесь же ведется наиболее 
масштабное строительство», 
- отметил он.

Руководитель региона 
выразил слова благодарно-
сти всем, кто своим трудом, 
талантом и энергией внес 
неоценимый вклад в укре-
пление стратегического и ин-
теллектуального потенциала 
города.

«Уверен, что у Магаса 
большое и светлое буду-
щее, и в дальнейшем он бу-
дет развиваться еще более 
динамично, ставить перед 
собой новые амбициозные 
цели и воплощать их», - под-
черкнул в завершение Юнус-
Бек Евкуров.

Столице Ингушетии  
Магасу - 20 лет!

Юнус-Бек Евкуров принял 
участие в заседании 
Госсовета России, 

посвящённом устойчивому 
развитию сельских 

территорий
Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров принял участие в заседании Государ-

ственного совета и Совета при президенте по реализации приоритетных на-
циональных проектов и демографической политике, которое прошло в Москве 
под председательством Президента рФ владимира Путина.

Основная тема расширенного заседания – устойчивое развитие сельских террито-
рий, привлечение долгосрочных инвестиций в сельские поселения, максимальное ис-
пользование туристического, рекреационного и производственного потенциала сёл. Эти 
меры направлены на повышение привлекательности сельской жизни и уменьшение от-
тока людей в города.

На заседании Госсовета также были рассмотрены вопросы реализации приоритетных 
национальных проектов.

Пресс-служба Главы рИ

«Алихана нет с нами, 
но его имя, добрые дела и 
заслуги перед народом бу-
дут жить вечно. Он являлся 
примером для подражания 
и стоит отметить, что 
среди молодого поколения 
ваш сын всегда пользовал-
ся огромным уважением и 
авторитетом. О его по-
ступках говорят многие. 
Алихан был порядочным, 
бескорыстным и смелым 
человеком. Подполковник 
Калиматов оставил яркий 
след в истории ингушско-
го народа. Он – наша гор-
дость», - отметил Глава 
региона.

Родители Алихана Ка-
лиматова поблагодарили 
почетного гостя за визит, 
подчеркнув, что всегда чув-
ствуют поддержку со сторо-
ны руководства республики. 
«Алихан был не только на-
шим сыном, он принадлежал 
всему ингушскому народу», - 
добавила мать Героя России.

Напомним, что Алихан 
Калиматов являлся сотруд-
ником оперативно-разыск-
ного управления Службы по 
защите конституционного 
строя и борьбе с террориз-
мом ФСБ России. 17 сентя-
бря 2007 года автомобиль 
Калиматова был обстрелян 
неизвестными лицами на фе-
деральной трассе «Кавказ» в 
районе с.п. Гази-Юрт. От по-
лученных ран подполковник 
скончался в больнице.

Указом Президента Рос-
сийской Федерации от 4 но-
ября 2007 года за героизм, 
мужество и отвагу, прояв-
ленные в условиях, сопря-
жённых с риском для жизни, 
большой вклад, внесённый в 
дело обеспечения безопас-
ности страны, подполковнику 
Алихану Макшариповичу Ка-
лиматову присвоено звание 
Героя Российской Федера-
ции (посмертно).

18 апреля 2014 года Ге-
рою России Алихану Калима-
тову исполнилось бы 45 лет.

Указ о реабилитации 
крымско-татарского, 

армянского, немецкого 
и греческого населения 

Крыма подписан 
Президентом РФ

Президент рФ владимир Путин сообщил, что под-
писал указ о реабилитации народов крыма, пострадав-
ших во время сталинских репрессий.

"Хотел бы проинформировать коллег о том, что мной под-
писан указ о реабилитации крымско-татарского населения 
Крыма, армянского населения, немцев, греков - всех, кто по-
страдал во время сталинских репрессий", - сказал В.Путин на 
заседании Госсовета по реализации нацпроектов и демогра-
фической политики в понедельник, 21 апреля.

Кроме того, президент сообщил, что в этом же указе про-
писана мера по социально-экономическому обустройству не-
которых территорий, которые "в последние годы, можно ска-
зать десятилетия, практически были брошены и юридически 
никак не оформлены, и в социальном плане абсолютно не 
развивались, только деградировали".



С каждым днем ста-
новится краше город ка-
рабулак. Здесь быстры-
ми темпами возводятся 
красивые современные 
дома, благоустраивают-
ся дворы многоэтажек, 
появляются новые места 
отдыха, детские площад-
ки и зеленые насаждения. 
Сегодня этот город изме-
нился до неузнаваемости, 
а жизнь его жителей ста-
ла комфортной и радост-
ной.

- Когда я  15 лет назад 
поселилась в Карабулаке, 
- рассказывает Марем Ял-
хароева, заведующая ка-
федрой гуманитарных наук 
института экономики и пра-
воведения города Назрани, 
- это был маленький нека-
зистый населенный пункт со 
слабо развитой инфраструк-
турой. Помню, гнетущее 

впечатление производили 
на меня разбросанные по-
всюду неэстетичные хозяй-
ственные постройки, старые 
покосившиеся ограждения 
во дворах многоэтажных до-
мов, неухоженные улицы и 
разбитые тротуары. Честно 
говоря, от  всего этого  хо-
телось быстрее  закрыться  
в  своей квартире. Теперь 
же все  обстоит совершенно 
иначе. Нынешний Карабу-
лак разительно отличается 
от того, прежнего, 15-летней 
давности.

На днях, возвращаясь 
домой, я увидела,  как глава 
администрации города Ка-
рабулака Магомед Бариев,  
взяв в руки лопату, вместе 
с рабочими сажает дере-
вья. Мне сразу же неволь-
но пришли на память слова 
римского императора Авгу-
ста: «Я принял  Рим камен-

ным, а оставлю его мра-
морным!» Кто-то может 
сказать, что  это неудач-
ное сравнение и нашему 
Карабулаку далеко до 
Рима. Все это, конечно, 
верно. Но, знаете, меня 
так искренне радуют 
происходящие в нашем 
городе перемены, что 
не могу удержаться от 
эмоций. А в тот момент, 
вспомнив свое недавнее 
журналистское прошлое, 
я даже схватилась за фо-
тоаппарат.

Мы часто по привыч-
ке поругиваем власти, 
не замечая очевидные, 
казалось бы, вещи. Да-
вайте будем справедли-
выми. Давайте научимся 
замечать все то позитив-
ное, что происходит в на-
шей жизни. Хочу сказать 
несколько слов о главе 
администрации нашего 
города. Он  прост в обще-
нии, доступен для людей 
и охотно идет с ними на 
контакт. Любой горожа-
нин может запросто по-
дойти к главе на улице, 
позвонить ему по теле-
фону и изложить свою 
проблему, не теряя дра-
гоценное время в долгом 
ожидании в приемной.

И разве не заслужи-
вает уважения стремление 
Магомеда Бариева своими 
руками изменить в лучшую 
сторону облик родного го-
рода? Делает он это, как я 
сама не раз убедилась, не 
гнушаясь простого труда, 
став примером для других.

Верно сказано, что никто, 
кроме нас самих, не сделает 
нашу жизнь лучше. И не важ-
но, кто ты – градоначальник 
или обычный горожанин, у 
тебя всегда найдется воз-
можность украсить наш об-
щий дом.

ахмет ГаЗДИЕв
На снимке: глава админи-

страции города карабула-
ка Магомед Бариев занят 

посадкой деревьев

Фото Марем ЯЛХАРОЕВОЙ
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По ДоЛГу СЛуЖБЫ 
И Зову СЕРДЦА

Первыми к севу  под-
солнечника приступили 
земледельцы  ГуПов  Мал-
гобекского района. о том, 
как стартовала эта важ-
ная  работа, рассказал 
корреспонденту нашей 
газеты начальник отдела 
растениеводства Мин-
сельхоза Магомед Цуров.

– Земледельцы малго-
бекских сельхозпредприятий 
приступили к севу подсолнеч-
ника в воскресенье, 13 апре-
ля.  Почва к тому времени 
согрелась до нужной темпе-
ратуры, она была подготов-
лена к заделке семян в пер-
вые дни апреля. Оставалось  
заправить сеялки семенным 
материалом,  прицепить их к 
тракторам и вывести посев-
ные комплексы в поле, что 
и сделали труженики ГУПов 
Малгобекского района. На 
севе семян подсолнечника в 
общей сложности были за-
действованы 18 посевных  
комплексов, из которых в 
одном только ГУПе «Алхан-
чуртское»  работали шесть 
единиц.

В Малгобекских ГУПах 
предстоит посеять 1280 гек-
таров подсолнечника, боль-
ше чем в любом другом рай-

оне республики.
На момент моего пребы-

вания в этом районе все ком-
плексы работали без задерж-
ки  и поломок.

Заделка семян подсол-
нечника идет  как этого тре-
бует агротехника. Севом 
занимаются механизаторы, 
имеющие многолетний опыт 
и навыки.  Особенно мне по-
нравилась работа  механиза-
торов ГУПов  «Зори Кавказа», 
«Беркат», «Малгобекское» 
и «Алханчуртское», которые 
трудились со знанием дела 
и добросовестно. В общей 
сложности в сельхозпредпри-
ятиях были засеяны почти 
300 гектаров пашни. Резуль-
тативность -- выше нормы. 
Главное, заделка  семян в 
почву идет  как этого требует 
агротехника. Можно сказать, 
что основа под будущий уро-
жай подсолнечника весьма 
надежная.

-  Магомед, скажите, по-
жалуйста,   семенной мате-
риал подсолнечника  мест-
ный  или привезенный из 
других регионов? Соответ-
ствует ли он требованиям 
агротехники по качеству?

- Скажу прямо, где-то про-
центов на восемьдесят он 
завезен из лучших хозяйств  

Краснодарского и Ставро-
польского краев.

 Свой материал подсол-
нечника был только в СПК  
«Даби-Юрт»  и часть в  ГУПе 
«Алханчуртское».

- Есть ли возможность 
увеличить урожайность 
гектара по сравнению  с 
предыдущими годами?

-  С этой целью мы и ре-
шили поменять сорта подсол-
нечника на новые, более вы-
сокой урожайности.   Если не 
подведут  погодные условия, 
с каждого гектара в среднем в  
ГУПах  Малгобекского района 
сможем собрать по 15 цент-
неров масличных семян. А в 
отдельных хозяйствах может 
быть 20 и выше центнеров.

- Смогут ли  уложить-
ся с севом подсолнечника 
в ГуПах в установленные 
сроки?

- В первый день были за-
сеяны 300 гектаров пашни – с 
такой  производительностью 
мы сможем уложиться с се-
вом за четыре-пять рабочих 
дней,  в любом случае  до 
конца второй декады апреля. 
А это время, отведенное аг-
ротехникой для завершения 
сева подсолнечника.

Ш. БаТарБЕков

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯйСТВО

Подсолнечниковые поля

акция "Посади дерево!"

у КАЖДоГо ЕСТЬ 
воЗМоЖНоСТЬ СДЕЛАТЬ 

МИР ЛуЧШЕ

Понятие «медицинский 
туризм»  в Ингушетии при-
жилось давно.  Так уж исто-
рически  сложилось,  что в 
поисках качественной  ме-
дицинской помощи  жители 
республики часто выезжа-
ют в другие регионы.

Объективных и субъек-
тивных причин этому много. 
Дело в том, что система ме-
дицины и здравоохранения  
Ингушетии  создавалась 
практически  с нуля и кон-
курировать с другими ре-
гионами, естественно, не 
могла. Отставание в мате-
риально-технической базе, 
отток  лучших специалистов 

в другие регионы,  кадровая 
чехарда - все это привело к 
тому, что республиканская 
медицина захирела и зачах-
ла.  Вследствие чего  жители 
республики в поисках луч-
шей медицинской помощи  
стали выезжать за пределы 
Ингушетии.

Кроме того, отсутствие 
многих видов высокотехно-
логической медицинской по-
мощи в РИ тоже побуждает 
жителей брать квоты и выез-
жать за пределы Ингушетии. 
С введением единого меди-
цинского полиса жители  РИ  
теперь могут  бесплатно  ле-
читься  в  государственных 
поликлиниках и больницах.

Кроме диагностики  и  
лечения  в последние  годы  
очень  много  будущих   мам  
из Ингушетии  выезжают  в  
родильные дома других рос-
сийских  областей и  краев.

В приватных беседах 
жители республики рассуж-
дают  о причинах, которые 
побуждают их заниматься 
медицинским туризмом:

- В других городах обо-

рудование новей  и совре-
менней. Врачи там вежливы, 
корректны и обходительны. 
Пациент попадает на прием 
строго по талону или очере-
ди. Там нет ситуации, когда 
некоторые врачи могут без 
очереди принять своего род-
ственника, близких или дру-
зей. Все это вкупе и создает 
негативный фон «домаш-
ней» медицины. Потому и 
едут люди в чужие края, что-
бы оградить себя от такого 
отношения.

В последнее время в 
республике появилось не-
мало частных медицинских 
центров, благодаря которым 
жители могут получить ме-

дицинские услуги здесь, в 
республике. Примером  та-
кого успешного предприятия 
стал  ингушский филиал 
ФГУН ЦНИИ  эпидемиоло-
гии Роспотребнадзора  РФ, 
что расположен в Назрани 
(ул. Чеченская, 8-а).

В современном краси-
вом здании вы можете сдать 
любые анализы, которые  
упаковываются в специ-
альные контейнеры и сразу 
отправляются  самолетом 
в  Москву.  Через несколько 
дней можно получить ответ  
в письменном виде,  либо 
через Интернет. Достовер-
ность  анализов гаранти-
рована  высоким  статусом 
данного московского учреж-
дения. Так  что, анализы 
можно сдавать и в респу-
блике. И если в РИ появятся 
другие медицинские центры, 
предлагающие широкий 
спектр услуг по доступным 
ценам, то и медицинский ту-
ризм, как явление,  пойдет 
на спад…

З. Зауров

Медицинский 
туризм: едем 
за здоровьем!

Медицина

Пусть эпоха 
порою калека,
Разбудите 
в себе человека.
Все на свете 
проходит, все тленно,
Только совесть 
и честь неизменны.
В суете бесполезной 
и долгой
Не забудьте 
о нравственном долге…

Сферу деятельности 
этого молодого полицейско-
го, конечно же, определяют 
какие-то регламентирующие 
документы и приказы выше-
стоящих командиров. Тако-
вы особенности службы, где 
все подчинено строгой дис-
циплине и порядку. Но после 
знакомства с этим парнем 
я все чаще задумываюсь: а 
могут ли укладываться в су-
хие рамки служебного цир-
куляра высокие человече-
ские качества - милосердие, 
отзывчивость и доброта? 
Согласитесь, вряд ли такое 
возможно – по приказу «раз-
будить в себе человека». 
Скорее всего, проснуться од-
нажды человеком ты должен 
сам. А потом просто быть им 
всю жизнь. Несмотря ни на 
что…

МАГОМЕД Могушков, 
лейтенант внутренней служ-
бы, два года назад окончил 
Ростовский юридический ин-
ститут МВД России, решив 
когда-то посвятить себя на-
стоящей мужской работе.

У него не раз была воз-
можность проверить себя на 
прочность и доказать прежде 
всего самому себе, что он 
не случайно оказался в ря-
дах органов правопорядка. 
Будни полиции, нередко на-
пряженные и опасные, - это 
всегда испытание личной от-
ветственности и мужества.

Сослуживцы быстро за-
метили присущие Магомеду 
Могушкову чувство долга, 
принципиальность, инициа-
тивность, решительность и 
умение уверенно ориентиро-
ваться в оперативной обста-
новке. В отделе МВД России 
по городу Назрани он сегод-
ня на хорошем счету. Говоря 
о Магомеде, его коллега май-
ор полиции Роза Дидигова 
отмечает его хорошие теоре-
тические знания, достаточно 
большой опыт практической 
работы, настойчивость в 
достижении поставленной 
цели, старательное выполне-
ние своего служебного долга, 
дисциплинированность и вы-
сокие нравственные каче-
ства.

Магомед Могушков не 
раз поощрялся руководством 
ОВД по городу Назрани и 
МВД по Республике Ингуше-
тия за добросовестное отно-
шение к службе. Найдя свое 
место в жизни, он не мыслит 
для себя другой судьбы и 
каждый день заступает на 
службу с полным осознани-
ем того, что он нужен людям. 
Последнее обстоятельство 
лишь только укрепляет его 
решимость честно следовать 
своему служебному долгу.

Этот материал я не слу-
чайно предварил поэтиче-
скими строками о высоком 
человеческом начале. При-
менительно к Магомеду 
Могушкову и к его нынеш-
ней работе, человечность 

определяет все. Продолжая 
словами поэта, Магомед 
каждый свой день «посреди 
суетливого бега» начинает с 
добра и отдачи… Только так, 
с добром в сердце, отдавая 
тепло души, можно смотреть 
в полные скорби и боли гла-
за матерей и вдов погибших 
при исполнении служебного 
долга коллег, в глаза их оси-
ротевших детей. Для лей-
тенанта Могушкова, специ-
алиста по воспитательной 
работе отдела МВД России 
по городу Назрани, забота о 
таких людях - не только долг 
службы, но и зов души. Еще в 
зоне повышенного внимания 
специалистов отделения по 
работе с личным составом – 
поддержка семей ветеранов 
МВД и бывших сотрудников, 
ставших инвалидами вслед-
ствие военной травмы (поли-
ция Ингушетии всегда стояла 
на переднем крае борьбы с 
криминалом). Это главные, 
но далеко не все направле-
ния повседневной деятель-
ности Магомеда Могушкова 
и его коллег.

- На учете в нашем от-
делении состоят 37 семей 
сотрудников, погибших при 
выполнении служебных обя-
занностей и 67 инвалидов, 
- рассказывает лейтенант 
полиции Магомед Могушков. 
– Это дорогие и близкие нам 
люди. К их проблемам и нуж-
дам внимательно относится 
прежде всего лично министр 
внутренних дел по Республи-
ке Ингушетия, генерал-лей-
тенант полиции Александр 
Евгеньевич Трофимов. Тако-
го же внимания к ним он тре-
бует и от всех подчиненных. 
При поддержке министра 
нам удалось провести целый 
ряд масштабных меропри-
ятий, направленных на ока-
зание помощи остронужда-
ющимся. В такой помощи мы 
видим сегодня нравственный 
и человеческий долг каждо-
го действующего сотрудника 
полиции.

Многие свои меропри-
ятия мы проводим также в 
тесном контакте с советом 
ветеранов нашего подразде-
ления – отдела МВД России 
по городу Назрани. Возглав-
ляет совет очень уважаемый 
человек, посвятивший всю 
свою жизнь службе в орга-
нах правопорядка, капитан 
милиции в отставке Ваха 
Беланович Бузуртанов. Во-
обще, должен отметить, что 
наши ветераны – это наш 
золотой фонд. Для каждого 
из нас они служат примером 
верного служения обществу 
и образцом преданности од-
нажды и навсегда избранно-
му делу.

Магомед Могушков рас-
сказал о том, что ни один 
праздник или памятная дата 
не обходятся без того, что-
бы специалисты отделения, 
в котором он служит, не на-
вестили своих подопечных. В 
такие дни их уже ждут прак-
тически во всех уголках Ингу-
шетии - в Малгобеке и Назра-
ни, в Долаково, Кантышево и 
Али-Юрте, в Экажево, Сур-
хахах и Средних Ачалуках. 
Полицейские приезжают в 
семьи своих бывших коллег 
не с пустыми руками – они 
везут с собой цветы, ценные 
подарки, материальную по-
мощь, собранную самими со-
трудниками. Делают они это 
и в священный месяц Рама-
дан.

- Наша работа, конечно, 
не ограничивается праздни-
ками, - продолжает лейте-
нант Могушков. – В любое 
время люди могут прийти к 
нам со своими проблемами 
в твердой уверенности, что 
мы не оставим их без внима-
ния, всегда поможем решить 
какие-то бытовые проблемы.

Полицейские часто при-
глашают в свое подразделе-
ние матерей, вдов и детей по-
гибших сотрудников, а также 
бывших сослуживцев, оста-
вивших службу вследствие 
военной травмы. Меропри-
ятия такого рода проходят 
за торжественно накрытыми 
столами в по-семейному те-
плой атмосфере и оставляют 
после себя приятные эмоции 
и впечатления. Такие встре-
чи дают людям столь необ-
ходимое в их сложной ситуа-
ции чувство локтя и дарят им 
уверенность в завтрашнем 
дне.

Большая работа прово-
дится назрановскими поли-
цейскими и по увековечению 
памяти коллег, погибших при 
выполнении служебного дол-
га. Для музея МВД по РИ ими 
собираются материалы, рас-
сказывающие об их службе. 
Эти же материалы ложатся 
в основу мероприятий по па-
триотическому воспитанию 
подрастающего поколения 
в рамках традиционной уже 
«Недели Мужества», приуро-
ченной ко Дню защитников 
Отечества. «Неделю Муже-
ства» отделение по работе с 
личным составом проводит 
совместно с отделением по 
делам несовершеннолетних 
и советом ветеранов подраз-
деления в образовательных 
учреждениях города Назра-
ни. Не забывают здесь и о 
подвигах дедов. Накануне 
Дня Победы совместно с 
членами совета ветеранов 
МВД по РИ молодые поли-
цейские выезжают к ветера-
нам Великой Отечественной 
войны, проживающим на 
территории города Назрани, 
изучают условия, в которых 
они проживают, оказывают 
им по мере возможности ма-
териальную помощь.

С лейтенантом Могушко-
вым мы встретились недав-
но в День ветеранов органов 
внутренних дел и внутренних 
войск МВД России. В этот 
день отделом МВД России 
по городу Назрани в Театре 
юного зрителя был органи-
зован настоящий праздник. 
Для ветеранов были накры-
ты столы. Здесь выступали 
звезды ингушской эстрады, 
звучали песни и стихи, по-
священные виновникам тор-
жества. С поздравлениями и 
добрыми пожеланиями в их 
адрес обратились руководи-
тели ОМВД. Всем ветеранам 
были вручены ценные подар-
ки.

В наше быстротечное 
время, как бы ни был порой 
жесток мир, человеческое 
участие, внимание и под-
держка, вовремя сказанное 
доброе слово и красивый по-
ступок значат очень много. 
И пусть сторицей воздастся 
людям, не очерствевшим ду-
шой, готовым в любое время 
прийти на помощь ближнему 
и не забывшим заслуги своих 
предшественников.

ахмет ГаЗДИЕв

Искусство неисчерпаемо, как жизнь. 
И ничто не позволяет нам понять это лучше, чем неиссякаемая 

музыка, чем океан музыки, наполняющей собой века
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стенах актового зала ма-
гасского здания Ингуш-
ского государственного 
университета произошло 
поистине знаменатель-
ное событие. впервые  в 
республике состоялся 
симфонический  концерт, 
участие в котором  вме-
сте с опытными музы-
кантами камерного орке-
стра Государственной 
филармонии Северной 
осетии принимали дети - 
ученики Студии искусств 
республики Ингушетия. 

Перед началом концер-
та весь третий этаж здания 
наполняли звуки настраива-
емых инструментов, репети-
рующих музыкантов: здесь 

были  и струнные, и духовые, 
где-то звучали нотки форте-
пиано. Складывалось впе-
чатление, что мы находимся 
в огромной музыкальной кон-
серватории, дышащей звука-
ми музыки, где, проходя по 
коридору, можно из каждого 
кабинета услышать произве-
дения мировых классиков на 
совершенно разных инстру-
ментах.  Однако больше всех, 
казалось, волновались на-
ставники детей  - с трепетом 

к ним относящиеся учителя 
Алла Николаевна Макарова 
и Мадина Бекхановна Цицки-
ева, а также директор Студии 
искусств РИ Зара Мухтаровна 
Долакова и ее заместитель 
Рая Султановна Мальсагова.

Шестеро ребят, высту-
павших в оркестре, несмотря 
на небольшой возраст, уже 
имели опыт  выступления 
на публике и даже кое-какие 
достижения в мире музыки. 
Дети ездили выступать в раз-
ные страны мира, уже успели 
побывать в Италии, Греции и 
Швеции. Самый младший, се-
милетний Альберт Шадыжев, 
является лауреатом между-
народных конкурсов; Ислам 
Шадыжев - дипломант меж-
дународного и всероссийских 
конкурсов; София Добриева, 

11-летняя Николина Пара-
гульгова и 10-летняя Доули 
Базоркина - лауреаты все-
российских и международных 
конкурсов; и, наконец, самая 
старшая исполнительница – 
12-летняя Марина Инаркие-
ва - лауреат всероссийского 
конкурса.

Наставники волновались 
зря. Когда зал заполнили 
зрители, сцену - участники 
оркестра и маленькая Доу-
ли, первая севшая за рояль, 

помещение стали заполнять 
ручьи то мирно льющейся, 
то резво опрокидывающей-
ся музыки. Мы слышали то 
нежный вальс витающих в 
воздухе листьев, то упрямую 
настойчивость зимних бурь. 
Пальчики бегали по клави-
шам, а мы воображали то 
тихие торопливые шаги по 
утренней наполненной росой 
траве, то иностранные улоч-
ки, заполненные вечерними 
танцами и плясками местных 
жителей. Никто бы не мог по-
думать, закрыв на мгновение 
глаза, что все эти перезвоны 
и настроения передают нам 
тоненькие ручки маленького 
человека. 

Юными музыкантами 
публике были посвящены 
шесть концертов великих 

композиторов: австрийского 
композитора Франца йозефа 
Гайдна; непревзойдённого 
мастера многоголосной музы-
ки Иоганна Себастьяна Баха;  
всемирно известного немец-
кого композитора и пианиста 
Людвига вана Бетховена;  со-
ветского пианиста, педагога 
детской музыкальной школы, 
композитора Юрия Иосифо-
вича Полунина и болгарского 
композитора и аранжировщи-
ка Петра Петрова. 

Дети по очереди играли 
каждый свое сложное произ-
ведение и увлекали за собой 
весь зал. Публика слушала 
то затаив дыхание, то нетер-
пеливо вглядываясь, подда-
ваясь захватывающим вол-
нам сменяющихся оттенков 
нот. Образный характер му-
зыкальных сочинений может 
реализоваться только в слу-
чае яркого и выразительного 
исполнения музыки. И дети 
показали настоящее мастер-
ство.

После концерта каждый 
из ребятишек горячо побла-
годарил своих учителей и 
наставников, оркестр, с кото-
рым они выразили надежду 
выступить когда-нибудь еще, 
а также своих родителей.

Народная артистка Се-
верной Осетии и Чечен-
ской Республики, лауреат 
международных конкурсов 
и дирижер оркестра Нина 
Якимова призналась, что по-
ражена детьми. Она расска-
зала о том, под каким глубо-
ким впечатлением от юных 
музыкантов была уже после 
первой репетиции и отме-
тила, что дети, несомненно, 
одарены большим талантом.

Директор Студии искусств 
РИ, невероятно одухотворен-
ная и глубокая женщина Зара 

Мухтаровна Долакова, поде-
лилась: 

- Наши дети - особенные. 
Они уже многое преодолели 
и многое им по плечу. Мы ре-
шили поставить перед ними 
сложнейшую задачу - сыграть 
концерты мировых компози-
торов, являющиеся шедев-
рами классической музыки, 
в составе оркестра. Играть в 
оркестре, слушая каждого из 
его состава - это высший пи-
лотаж для музыканта и очень 
сложно.

Я надеялась на то, что 
дети, сыграв в оркестре, смо-
гут получить удовольствие 
от осознания собственных 
возможностей, своего роста, 
состоятельности как музы-
кантов, а затем, в будущем, 
пришли в эту профессию во 
благо процветания наших по-
колений. И благодаря тому, 
что Владикавказский симфо-
нический оркестр отозвался 
на наше предложение, кон-
церт стал одной из ступеней 
роста для наших учеников в 
этом направлении. Далеко 
не каждый музыкант за всю 
свою творческую жизнь име-
ет опыт выступления в орке-
стре, и я горжусь каждым из 
наших детей. 

ася ГЕТаГаЗова
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Учитель и ученик - как на-
ставник и его подопечный. 
Как много зависит от этого 
наставника, с которым ло-
поухий ребенок-подопечный 
знакомится в еще совсем 
юном возрасте - 5, 6 или 7 
лет, а затем проводит с ним 
долгие 9 или 11 лет обучения. 
Разве это малый срок? За эти 
долгие и непростые для ма-
ленькой личности годы учи-
тель способен сделать нечто 
очень важное - построить его 
моральный облик и задать 
ритм его интеллектуальным 
и деятельным процессам на 
всю жизнь.

В процессе обучения в 
школе возникает множество 
ситуаций, за которыми сле-
дует ряд вопросов  правово-
го характера. 

В этой статье мы разбе-
рем несколько ситуаций и во-
просов, которые возникают у 
учеников в процессе взаимо-
отношения с учителями. 

Мы подобрали некоторые 
актуальные вопросы учени-
ков и ответы юриста, опубли-
кованные на сайте газеты за-
щиты прав и свобод граждан.

Имеет ли право учитель 
выгонять ученика с уро-
ка или ставить двойку за 
опоздание?

Во-первых, учитель не 
имеет права выгонять уче-
ника с урока или не пускать 
на урок ни при каких обстоя-
тельствах. В уставе каждой 
школы должно содержаться 
положение о том, что учите-
ля и администрация школы 
несут ответственность за 
жизнь, здоровье и психиче-
ское состояние учеников во 
время занятий. Каждый ре-
бенок имеет право на обра-
зование и учитель не имеет 
права его этого лишать, даже 
если речь идёт о первом уро-
ке.

В статье 51 пункта 1 За-
кона «Об образовании» гово-
рится о том, что «образова-
тельное учреждение создает 
условия, гарантирующие ох-
рану и укрепление здоровья 
обучающихся, воспитанни-
ков». Соответственно, вы-
гоняя вас с урока, учитель 
уже не выполняет свою обя-
занность гарантирования ох-
раны здоровья. Более того, 
юридически не допуск к за-
нятиям расценивается, как 
физическое и психическое 
насилие над ребенком, за-
прещенное конвенцией ООН 
о правах ребенка, а также, 
как нарушение права граж-
данина России на получение 
образования.

Во-вторых, опоздание на 
урок не является безнаказан-
ным, поскольку это наруше-

ние внутреннего распорядка 
школы, прописанного в Уста-
ве школы. Учитель имеет 
право в такой ситуации при-
гласить в школу родителей 
или поставить в известность 
директора для принятия до-
пустимых наказательных 
мер, но никак не выгонять 
с урока или ставить за это 
оценку.

В-третьих, учитель не 
имеет права ставить двойку 
за отсутствие, опоздание, 
прогул и т.д. В соответствии с 
Законом «Об образовании», 
система оценок применяется 
только для оценивания зна-
ний учащихся. В Конвенции о 
правах ребенка, ст. 31, гово-
рится, что учителю запреще-
но задавать домашнее зада-
ние на каникулярное время 
в 1-11 классах и в выходные 
дни в 1-4 классах, кроме чте-
ния художественной литера-
туры.

Какие права должна 
предоставлять ученикам 
школа?

Все взаимоотношения 
учащегося и школы строятся 
на основе Закона Россий-
ской Федерации "Об обра-
зовании" и Устава школы. В 
соответствии с этими норма-
тивными актами, Конститу-
цией Российской Федерации, 
другими законами - нормами 
международного права – 
каждый учащийся обладает 
правами на: 

- уважение своего чело-
веческого достоинства; 

- получение бесплатного 
среднего образования; 

- участие в управлении 
школой; 

- выражение своего мне-
ния; 

- получение дополнитель-
ных (в том числе платных) 
образовательных услуг; 

- свободное посещение 
мероприятий, не предусмо-
тренных учебным планом; 

- выбор вместе с родите-
лями формы получения об-
разования; 

- перевод в другое обра-
зовательное учреждение.

Может ли учитель вме-
шиваться в личную жизнь 
ученика?

Нет. У каждого граждани-
на России, в том числе и уче-
ника школы, есть право на 
неприкосновенность личной 
жизни. Это одно из самых 
основных прав человека, оно 
зафиксировано в статье 23 
Конституции Российской Фе-
дерации. 

(Продолжение на 4 стр.)

Ученик – это 
будущий Учитель

образование

22 апреля 1870 г. ро-
дился советский политик и 
революционер, основатель 
большевистской партии и 
СССР Владимир Ильич Ле-
нин (Ульянов) (умер 21 янва-
ря 1924 г.)

22 апреля - Междуна-
родный день Матери-Земли 
(International Mother Earth 
Day), проводимый под эги-
дой ООН, — день нашего 
общего уютного дома. Празд-
ник установлен на 63-й сес-
сии Генеральной Ассамблеи 
ООН 22 апреля 2009 года. 

23 апреля – 20 лет со дня 
принятия Постановления 
Правительства РФ «Об об-
разовании Ингушского госу-
дарственного университета в 
1994 году».

23 апреля 1918 г. родил-
ся советский и российский 
актер театра и кино, народ-
ный артист СССР Георгий 
Вицин (умер 22 октября 2001 
г.).

23 апреля - Международ-
ный день секретаря. Празд-
нование Дня секретаря вы-
падает на среду последней 
полной недели апреля.

23 апреля – Всемирный 
день книги и защиты автор-
ского права.

24 апреля 1833 года в 
США была запатентована 
газированная вода. Этим 
«изобретением» мир обязан 
британскому химику, бого-
слову и философу Джозефу 
Пристли, открывшему одно 

из свойств диоксида угле-
рода, с помощью которого и 
стало возможным создать га-
зированную воду. 

24 апреля родилась ин-
гушский композитор и педа-
гог Фариза Магометовна Ша-
дыжева (1954).

25 апреля 1942 года при-
казом народного комиссари-
ата финансов СССР основан 
Московский монетный двор. 
Его первоначальной задачей 
являлось освоение и выпуск 
медалей и орденов: «За от-
вагу», «За боевые заслуги», 
«Красная Звезда», «Знак По-
чета» и других. В последую-
щие годы, помимо своей ос-
новной продукции – орденов 
и медалей, коллектив завода 
освоил производство различ-
ных денежных знаков.

Московский монетный 
двор Госзнака является од-
ним из ведущих производи-
телей медалей, орденов и 
других знаков отличия, высо-
чайшего качества из драго-
ценных металлов и сплавов, 
ювелирных и сувенирных 
изделий, а также разменных 
и памятных монет, которые 
отражают значимые события 
нашей страны и становятся 
предметом коллекциониро-
вания.

25 апреля 1928 г. родился 
советский и российский ак-
тер театра и кино, народный 
артист СССР Юрий Яковлев 
(умер 30 ноября 2013 г.).

25 апреля – день рож-
дения генерал-лейтенанта  
Хаджибикара Баматгирееви-

ча Укурова (1956 г.).

26 апреля 1986 г. произо-
шла авария на Чернобыль-
ской АЭС.

26 апреля 1991 г. при-
нят Закон Российской Фе-
дерации «О реабилитации 
репрессированных наро-
дов», осудивший политику 
государственного произво-
ла и беззакония, геноци-
да и клеветы, являвшуюся 
противоправной, оскорбляв-
шую достоинство не только 
репрессированных, но и всех 
других народов страны. Дан-
ный Закон определил поня-
тия «репрессированные на-
роды», виды реабилитации и 
признал незаконными и пре-
ступными все репрессивные 
акты против этих народов, 
за исключением актов, вос-
станавливающих их права. 
Закон предусматривал воз-
мещение ущерба, причинен-
ного народам и отдельным 
гражданам со стороны госу-
дарства в результате репрес-
сий. 

27 апреля 1927 г. родил-
ся советский актер, режис-
сер, заслуженный артист 
РСФСР Евгений Моргунов 
(умер 25 июня 1999 г.)

27 апреля 1933 г. родил-
ся советский и российский 
педиатр и хирург, «Детский 
доктор мира», обществен-
ный деятель Леонид Рошаль.

27 апреля - День рос-
сийского парламентаризма. 
Учрежден 27 июня 2012 года.

С. СуЛТаНов 

События недели 
(22 апреля – 27 апреля)

На днях в редакцию 
газеты «Сердало» обра-
тились с жалобой жители 
с.п. Экажево Назранов-
ского муниципального 
района Султан Хаджиби-
карович Хидриев, Рашид 
Гириханович Куркиев, За-
ира османовна Аушева и 
другие граждане, прожи-
вающие на центральной 
улице Джабагиева одно-
го из самых крупных сел 
республики. Суть жало-
бы в том, что дорога на 
этой  улице, по которой в 
сельские поселения Сур-
хахи, Али-Юрт, в том чис-
ле в горные села и аулы 
Джейрахского района еже-
часно проезжают сотни 
автомобилей, легковых 
и грузовых,  значительно  
разрушена. И, конечно, 
нуждается в ремонте, не 
то совсем скоро по ней 
будут двигаться разве что  
гусеничные трактора.

В администрации 
с.п.Экажево мы встретились 
с главой Аюпом  Бековым  и 
попросили высказать по это-
му факту свое мнение.

- Да, такой неприятный 
факт действительно имеет 
место быть, - отвечает он. – 
Люди правы. Дорогу на ули-
це Джабагиева несколько лет 

тому назад прокладывал Ин-
гушавтодор, который, кстати 
сказать, и должен привести 
ее в надлежащий порядок, 
по поводу чего мы  уже до-
говорились с руководством 
этого дорожного предпри-
ятия. Уже составлен утверж-
денный проект новой дороги, 
которая будет покрыта каче-
ственным слоем асфальта. 
Строительство этого участка 
дороги должно начаться со 

дня на день.
Следует ожидать, что в 

скором времени  ул. Джаба-
гиева в с.п. Экажево будет 
заасфальтирована должным 
образом и проезд по ней ста-
нет радостью для сельчан и 
их гостей.

Ш. БаТарБЕков

На снимке один из раз-
битых участков дороги

Предстоит на террито-
риях Кабардино-Балкарской 
Республики, Карачаево-Чер-
кесской Республики, Респу-
блики Дагестан, Республики 
Ингушетия, Республики Се-
верная Осетия - Алания, Че-
ченской Республики и Став-
ропольского края, входящих 
в состав Северо-Кавказ-
ского федерального округа, 
сделать очень много, но и 
деланное за несколько лет, 
действительно, впечатляет. 

Возьмем Республику 
Ингушетия, начавшую свой 
путь в новой демократиче-
ской России, имея за душой 
лишь твердость духа, веру 
в торжество справедливо-
сти и живой энтузиазм на-
рода, возрождающего свою 
республику. Буквально на 
днях столица Ингушетии – 
славный город Магас – от-
метил свое двадцатилетие, 
поразив гостей из разных 
регионов РФ свой красотой, 
современным обликом, ди-
намикой строительных ра-
бот.  Или взять только один 
Грозный, восстановленный 
из руин. Да практически в 
любом субъекте СКФО  лег-
ко  найти множество убеди-
тельных примеров славных 
изменений, создания и стро-
ительства новых жилых, 
промышленных, производ-
ственных и иных объектов.

Естественно, еще пред-
стоит воплотить в жизнь 
сотню планов.  Ведь как от-
мечают эксперты, по таким 
ключевым социально-эко-
номическим показателям, 
как валовой региональный 
продукт на душу населения, 
производительность труда и 
средняя заработная плата, 
бюджетная обеспеченность, 
уровень развития реально-
го сектора экономики и во-
влеченность во внешнеэко-
номическую деятельность, 
Северо-Кавказский феде-
ральный округ пока отста-
ет от других федеральных 
округов. А совместный ре-
зерв субъектов РФ, входя-
щих в СКФО, просто огром-
ный, словно у «спящего 
богатыря» из доброй сказки. 
Прежде всего он в людях, 
носителях уникальной кав-
казской культуры, полез-
ных ископаемых, больших 
сельскохозяйственных ре-
сурсах, богатстве природы, 
туристическом потенциале. 
Соответственно президент 
страны В.В. Путин уделяет 
особое внимание этому осо-
бому региону.

В одном из своих интер-
вью российским СМИ,  вице-
премьер Правительства РФ 
- полпред президента РФ в 
СКФО Александр Хлопонин 
отмечал:

- Президент и Прави-
тельство России приняли 
решение - приблизить фе-
деральный центр к людям, 
проживающим на Северном 
Кавказе. Проблем в регионе 
много, начиная от экономики 
и политики и до межнацио-
нальных отношений, экстре-
мизма, терроризма. Поэтому 
была поставлена амбициоз-
ная задача - создать про-
грамму развития Северно-
го Кавказа (до 2025 года), 
предложить принципиально 
новые подходы к экономике 
территории с разработкой 
соответствующих механиз-
мов. У нас очень плотное и 
тесное взаимодействие со 
всеми субъектами СКФО. 
…Субъекты почувствовали 
упрощение работы с феде-
ральным центром, для них 
стали прозрачнее задачи, 
которые перед ними ставят.

Главной целью реализу-
емой ныне программы соци-
ально-экономического раз-
вития СКФО до 2025 года, 
отметил тогда вице-премьр 
Правительства РФ, являет-
ся обеспечение условий для 
опережающего развития ре-
ального сектора экономики 
в субъектах Российской Фе-
дерации, входящих в состав 
Северо-Кавказского феде-
рального округа, создания 
новых рабочих мест, а так-
же для повышения уровня 
жизни населения. При этом 
в рамках Стратегии запла-
нирован переход указан-
ных субъектов Российской 
Федерации от политики 
стабилизации к политике 
форсированного роста, в 
рамках которой ключевыми 
направлениями государ-
ственной поддержки станут 
инвестиции в развитие эко-

номики для постепенного 
обеспечения самодостаточ-
ного существования субъек-
тов Российской Федерации, 
входящих в состав Северо-
Кавказского федерального 
округа, а также содействие 
их интеграции в националь-
ную и мировую экономику. 

Напомним уважаемым 
читателям, что развитие 
СКФО  строится на че-
тырех "китах"-кластерах: 
энергетическом, агропро-
мышленном, инновацион-
но-образовательном и ту-
ристическо-рекреационном. 
Они дополняются  другими 
направлениям, с учетом  
требований сегодняшнего 
дня, задач успешного раз-
вития таких сфер, как здра-
воохранение, образование, 
культура, социального и 
правового плана.

Если говорить о пока-
зателях по госпрограмме 
в целом, 460 тысяч новых 
рабочих мест появятся за 
счет мероприятий, предус-
мотренных проектом госпро-
граммы развития СКФО на 
период до 2025 года.

Одна из ключевых целей 
госпрограммы - повышение 
качества жизни и благосо-
стояния граждан. Ее реали-
зация позволит построить 
338 объектов дошкольного 
и общего образования, 168 - 
здравоохранения, 91 - куль-
туры, 385 - спортивных и 43 
объекта социальной защи-
ты. Почти в три раза в 2025 
году должны увеличиться 
среднедушевые доходы на-
селения регионов СКФО, 
при этом снизится уровень 
безработицы - с 15 процен-
тов в 2011 году до 10,7 про-
цента в 2025 году.

Свою часть реализован-
ных проектов и идей вносит 
в эту большую программу и 
Республика  Ингушетия. На 
недавней встрече Юнус-Бе-
ка Евкурова с заместителем 
полномочного представите-
ля Президента Российской 
Федерации в Северо-Кав-
казском федеральном окру-
ге Михаилом Ведерниковым 
обсуждались вопросы соци-
ально-экономического раз-
вития региона. М. Ведерни-
ков отметил высокие темпы 
развития РИ. «Я с большим 
удовольствием слежу за 
тем, как развивается респу-
блика. И могу сказать уве-
рено, что многие регионы в 
Центральной части России 
могут поучиться темпу раз-
вития Ингушетии», — отме-
тил он. 

Анализируя плюсовой 
вектор решения задач, сто-
ящих перед республикой, 
достаточно обратить вни-
мание на отдельные оцен-
ки осуществляемых дел. В 
апреле на  Коллегии Минэ-
кономразвития России под 
председательством Дми-
трия Медведева обсудили 
основные экономические 
итоги 2013 года. Коммен-
тируя центральные темы, 
прозвучавшие в ходе за-
седания, Глава Ингушетии 
отметил, что «в регионе 
предпринимаются большие 
усилия для улучшения 
экономического климата, 
стимулирования предпри-
нимательской инициати-
вы, создания максимально 
благоприятных условий для 
функционирования малого 
и среднего бизнеса в ре-
спублике». Проведённая 
работа в данном направ-
лении нашла признание 
на всероссийском уровне. 
Ингушетия в соответствии 
с оценкой эффективности 
деятельности органов ис-
полнительной власти субъ-
ектов Российской Федера-
ции, по итогам работы за 
2012 год, проведённой Ми-
нистерством регионального 
развития Российской Феде-
рации в 2013 году, заняла 
высокое 12 место в списке 
самых успешных субъектов 
страны. «Нет сомнений, что 
эта положительная динами-
ка продолжится и дальше», 
- подчеркнул Глава респу-
блики. 

 Кстати, туризм – одно 
из перспективных направ-
лений развития экономики 
республики, и сегодня здесь  
идет  активизации усилий, 
чтобы перспективные про-
екты равнинной и пред-
горной частей республики  
смогли войти в федераль-
ную целевую программу по 

развитию туризма.
Говоря о  скорых и буду-

щих реализациях ключевых 
направлений программы 
социально-экономическо-
го развития СКФО,  крайне 
важное значение имеют 
слова первого лица в стра-
не, его сигнал внимания 
тому или иному субъек-
ту страны. В ходе 12-го по 
счёту общение Президента 
России Владимира Путина с 
гражданами страны – «пря-
мой линии»,  Президент 
России ответил на множе-
ство вопросов, касающихся 
общественно-политической 
и социально-экономической 
жизни России, а также меж-
дународной обстановки. Ка-
саясь эффективности рабо-
ты региональных властей, 
Президент России отметил, 
в частности, «движение 
вперёд» в социально-эко-
номическом развитии и 
нормализации обществен-
но-политической ситуации в 
Ингушетии. 

И здесь смело можно 
говорить, что Ингушетия, с 
ее компактными, но значи-
тельными резервами может 
служить «мерой вещей» 
для всего СКФО. Республи-
ке, которая начинала свое 
становление в РФ с са-
мых малых возможностей, 
пережила сложнейшие ис-
пытания политического, 
экономического, миграци-
онного и прочих характе-
ров, буквально по одному 
возрождала и строила объ-
екты социально-экономи-
ческой структуры, смогла 
обрести стабильность, 
укрепить правопорядок, 
резко снизить социальную 
напряженность, обеспечить 
тренд ускоряющегося раз-
вития.  За последние годы 
вдвое снизилось число без-
работных. Никогда ранее 
республика не знала таких 
темпов строительства про-
мышленных и сельскохо-
зяйственных предприятий, 
жилья, школ, детских садов, 
больниц и поликлиник. Раз-
вивается не только тури-
стическая отрасль. Созда-
ются комфортные условия 
для жизни, учебы и работы 
подрастающего поколения. 
И если здесь удалось обе-
спечить положительный 
вектор движения вперед, то 
и остальные регионы СКФО 
просто обязаны, как говорят 
на Северном Кавказе, дер-
жать марку!

Незадолго до весенних 
дней в столице Ингушетии 
состоялась VI конференция 
Северо-Кавказской парла-
ментской ассоциации. Вы-
ступая на ней, Глава РИ 
Юнус-Бек Евкуров сказал о 
необходимости совместно 
проводить анализ проблем, 
общих для округа, совмест-
ного их решения, обеспе-
чения безопасности на Се-
верном Кавказе и развития 
молодежной политики.

«Актуальными остаются 
вопросы укрепления добро-
соседских отношений меж-
ду народами, продолжения 
славных традиций дружбы 
и взаимопонимания, ко-
торыми всегда славился 
Кавказ, единения народов 
Северного Кавказа, спло-
чения жителей, независимо 
от национальности и ве-
роисповедания. Процессу 
взаимного культурного обо-
гащения народов, активиза-
ции экономических связей 
необходимо придать новый 
импульс», - сказал лидер 
Ингушетии.

СКФо – это единство в 
многообразии, сложный, 
неоднородный по соста-
ву и структуре «большой 
холст экономических воз-
можностей». Федераль-
ному центру совместно с  
представителями регио-
нов удалось, безусловно, 
укрепить Юг России,  на-
править округ по курсу 
успешной реализации 
амбициозной программы. 
Тактика и стратегия на-
ших дел должна служить 
этой цели. СКФо через 
десять лет должен стать 
магнитом притяжения 
для россиян, желающих 
жить в лучших местах, и 
инвесторов с мировой из-
вестностью, желающих 
продолжить успешный 
бизнес. Первые уверен-
ные шаги  уже сделаны.

в. СаИТов

 ТАКТИКА И СТРАТЕГИЯ 
ПОЗИТИВНЫХ ДЕЛ

Стабильное развитие Северного Кавказа – 
важное направление политики Российской Федерации

Сегодня, после того как на Северном кавказе в большей степени удалось 
решить очень большую проблему политической нестабильности, стано-
вится ясным, что федеральный центр изначально был нацелен на систем-
ное развитие этих территорий страны. Более того, причиной или импуль-
сом такой политики стало не угроза «горячих точек» и опасение, что в 
будущем возможны их рецидивы. Никто, по факту,  не стал почивать на 
лаврах государственного успеха. Борьба с сепаратизмом и экстремизмом, 
борьба с терроризмом со стартовой точки  были частью продуманной и 
конструктивной политики Москвы на Северном кавказе. Преодолев боль-
шую часть указанной проблемы, руководство страны продолжило плано-
мерную работу по укреплению, политического, социально-экономического 
потенциала СкФо.

Из федерального бюджета РФ на модернизацию реги-
ональных систем дошкольного образования на 2014 год 
будет выделено 40 млрд рублей. Соответствующее рас-
поряжение подписал премьер-министр Дмитрий Медве-
дев, говорится на сайте правительства.

"Субсидии предоставляются бюджетам 84 субъектов Фе-
дерации, включая Республику Крым и город федерального 
значения Севастополь. Ненецкий автономный округ получит 
данную субсидию в составе Архангельской области", - гово-
рится в документе.

Планами мероприятий ("дорожными картами") субъектов 
Федерации предусматривается создание в 2014 году около 
400 тысяч мест в дошкольных учреждениях.

"Принятое решение направлено на обеспечение 100-про-
центной доступности дошкольного образования для детей в 
возрасте от трех до семи лет", - отмечается в сообщении.

На региональное 
дошкольное образование 
выделят 40 млрд рублей

Пестрые рекламные 
щиты, свидельствующие 
о невысоком художествен-
ном вкусе их создателей 
и нередко грешащие оби-
лием поразительных по 
своей нелепости грамма-
тических ошибок, давно 
перестали удивлять жи-
телей нашей республики. 
Не обошло их нашествие 
и оживленные магистра-
ли Малгобекского района. 
Более того, здесь, как вы-
яснилось, в целом ряде 
случаев реклама была 
установлена в обход каких-
то разрешительных доку-
ментов.

С ЭТИМ столкнулся глава 
администрации Малгобек-
ского муниципального рай-
она Адам Цечоев во время 
своей инспекционной поезд-
ки по населенным пунктам 
Ачалукской зоны. После его 
вмешательства в сложившу-
юся ситуацию незаконная 
реклама, бросавшаяся здесь 
в глаза практически на каж-
дом шагу, перестала суще-
ствовать.

Инспекционную поезд-
ку в Ачалукскую зону Адам 
Цечоев предпринял после 

того, как в возглавляемой 
им администрации стало из-
вестно о фактах незаконного 
захвата земель и несоблюде-
ния на некоторых объектах 
правил и требований сани-
тарных норм. Главу админи-
страции Малгобекского му-
ниципального района в его 
поездке сопровождали спе-
циалисты отдела архитекту-
ры и земельных отношений 
администрации, а также ру-
ководители администраций 
сельских поселений Нижние, 
Средние и Верхние Ачалуки.

Принципиальный разго-
вор состоялся у Адама Це-
чоева с владельцем крупной 
базы строительных матери-
алов, проживающим в сель-
ском поселении Верхние 
Ачалуки, а также с владель-
цем расположенной здесь 
же автозаправочной стан-
ции. В первом случае речь 
шла о незаконном захвате 
земли, осуществленном в 
свое время при огоражива-
нии объекта, а во втором - о 
крайне неудовлетворитель-
ном санитарном состоянии 
территории, общий вид кото-
рой испорчен к тому же рас-
положенным неподалеку и 
заброшенным долгостроем. 

Владельцы обоих объектов 
согласились со справедли-
востью прозвучавших в их 
адрес требований и обяза-
лись в ближайшее время 
устранить указанные про-
блемы.

Ряд серьезных замеча-
ний руководитель админи-
страции Малгобекского му-
ниципального района сделал 
главам сельских поселений 
Ачалукской зоны по поводу 
санитарного состояния на-
селенных пунктов. В част-
ности, он потребовал от них 
привести в надлежащий вид 
территории, прилегающие к 
многочисленным торговым 
точкам, а также все цен-
тральные улицы, освободив 
их от инертных строительных 
материалов – повсеместно 
разбросанных куч гравия и 
песка.

Все замечания, прозву-
чавшие во время инспекци-
онной поездки Адама Цечо-
ева, должны быть устранены 
в самое ближайшее время. 
Об этом он недвусмысленно 
дал понять ответственным 
лицам.

ахмет ГаЗДИЕв

Запущено 
круговое движение

В центре Назрани на пересечении улиц Картоева и Ба-
зоркина проведена реконструкция перекрестка. За несколько 
дней здесь был возведен круговой комплекс для более без-
опасного движения. В центре круга на специальном помо-
сте устремилась вверх необычная стела, вершину которой 
украшает композиция, символизирующая наш земной шар. 
По ночам данное сооружение будет подсвечиваться специ-
альными огнями.

З. ЗауровИНСПЕКЦИЯ 
АЧАЛУКСКОй ЗОНЫ

Благоустройство сельских территорий

СВОБОДНЫй ПУТЬ 
БЕЗ ЯМ И КОЛДОБИН

Фотоновость



16 апреля 2014 года по 
инициативе Ингушского 
филиала МрСк  Север-
ного кавказа состоялся 
пресс-тур, направлен-
ный на освещение меро-
приятий по обеспечению 
бесперебойной работы 
электросетевых объек-
тов в паводковый период. 
в сопровождении Идриса 
Борова, главного инжене-
ра Джейрахской рЭС, мы, 
представители регио-
нальных СМИ (прессы и 
телевидения), посетили 
селения ольгетти и арм-
хи, где за короткий пери-
од было установлено не-
сколько новых опор линий 
электропередач - вместо 
пострадавших от наво-
днений 2011 и 2012 гг.

Период с апреля по июнь 
является рисковым в отно-
шении паводковой ситуации, 
поэтому в 2014 году Ингуш-
ским филиалом МРСК был 
проведен ряд мероприятий 
по ее стабилизации: были 
вызваны оперативно-ре-
монтные бригады, оснащен-

ные необходимым инвен-
тарем, средствами связи и 
спецтехникой, предупрежде-
ны подрядные организации. 
На уровне поддерживается 
взаимодействие с террито-
риальными органами Росги-
дромета, подразделениями 

МЧС и местными органами 
власти для избежания кри-
тических ситуаций после 
ливневых дождей и таяния 
снегов.

 З. Цурова, 
Джейрах
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Имеет ли право учитель 
обсуждать личные пробле-
мы ученика с коллегами?

Обсуждать личные про-
блемы ученика с другими 
учителями ради удовлетво-
рения собственного любо-
пытства учитель не должен. 
Однако существуют законы, 
например, Закон Россий-
ской Федерации "Об основ-
ных гарантиях прав ребенка 
в Российской Федерации", 
которые требуют от школы 
вмешательства в жизнь де-
тей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации, соци-
ально опасном положении 
(проживающих в неблагопо-
лучных семьях, совершаю-
щих правонарушения и пр.). 
Тут уж обсуждение проблем 
ученика с коллегами просто 
необходимо, но делаться 
это должно исключительно 
в интересах ребенка, без 
ущемления его прав и в той 
мере, которая допускается 
законом.

Может ли учитель отби-
рать и читать записки уче-
ников?

Ребенок, как любой граж-
данин России, имеет право 
на личную тайну. Это право 
также зафиксировано в Кон-
ституции и является одним 
из основных прав человека. 
Поэтому не только учитель, 
но и другие люди, например, 
одноклассники, не имеют 
права читать чужие записки 
и тем более разглашать их 
содержание. Но, чтобы за-
писка попала в руки тому, 
кому она адресована, веро-
ятно, не следует злоупотре-
блять терпением учителя и 
пытаться передавать ее на 
уроке или бросать через весь 
класс. Ведь это - прямое на-
рушение дисциплины. 

Может ли учитель рас-
пространять личную ин-
формацию об ученике, 
обсуждать его проблемы 
в семье и всё тому подоб-
ное?

Учитель не имеет права 
распространять (в том числе 
и обсуждать) сведения об от-
ношениях в семье ученика, 
о состоянии его здоровья и 
здоровья его родителей, его 
взглядах, привязанностях и 
увлечениях, его имуществе, 
заработке родителей и мно-
гом другом, что не связано 
непосредственно с учебой и 
поведением в школе. 

Если ученик испортил 
отношения с учителем, 
могут ли его отчислить из 
класса (школы)?

Испорченные с учителем 
отношения - это не повод 
для отчисления ученика из 
класса и тем более школы. 
Перевод учащегося из одно-
го класса параллели в дру-
гой производится только с 
согласия родителей или по 
их просьбе. Не следует за-
бывать также и о твоем пра-
ве на выражение собствен-
ного мнения. Напомню, что 
мнение ребенка, достигшего 
десятилетнего возраста, обя-
зательно должно быть учте-

но при решении вопроса, за-
трагивающего его интересы. 
А исключить из школы можно 
только за совершение проти-
воправных действий, грубых 
и неоднократных нарушений 
устава школы и только того, 
кому уже исполнилось че-
тырнадцать лет. 

Имеет ли право школа 
вводить платные дополни-
тельные услуги?

Право организовывать 
платные дополнительные 
образовательные услуги 
школе предоставлено Зако-
ном Российской Федерации 
"Об образовании". Это мо-
гут быть различные кружки, 
спортивные секции, студии, 
курсы, занятия в которых не 
предусмотрены школьной 
программой. Ученик имеет 
право воспользоваться эти-
ми услугами. Именно право, 
а не обязанность. Все, чему 
ты обязан научиться в школе 
в соответствии со школьной 
программой, преподается 
бесплатно. 

Организация платных об-
разовательных услуг должна 
быть надлежащим образом 
оформлена. Наша может 
оказывать платные образо-
вательные услуги, так как 
имеет на это разрешение 
(лицензию). С родителями 
подписывается договор на 
оказание этих услуг. Само 
собой разумеется, что в лю-
бое время такой договор по 
желанию родителей может 
быть расторгнут. 

обязаны ли родители 
оплачивать дополнитель-
ные занятия, если ученик 
отсутствовал на них по 
уважительной причине?

Согласно закону "О за-
щите прав потребителей", 
оплата производится только 
за выполненную услугу (в 
том числе и дополнительную 
образовательную, оказывае-
мую школой). 

обязан ли учащийся 
присутствовать на уроке 
физкультуры, если у него 
есть справка об освобож-
дении ?

Учащийся освобождает-
ся от занятий физической 
культурой, а не от присут-
ствия на уроке. Школа несет 
ответственность за жизнь и 
здоровье учащихся в пери-
од пребывания их в школе, 
то есть в течение времени, 
отведенного на все уроки в 
данный день в соответствии 
с расписанием. Поэтому, 
просто так разрешать учени-
ку уходить с уроков неизвест-
но куда нельзя. Этот вопрос 
решается директором школы 
по заявлению родителей. 

Может ли учитель вы-
гнать ученика с урока, если 
он пришел в класс в спор-
тивном костюме? Кто име-
ет право устанавливать 
форму одежды для школь-
ников?

Начнем с того, что "вы-
гнать с урока" учитель не 
имеет права ни при каких 
обстоятельствах! Это запре-
щено Правилами внутрен-
него трудового распорядка 
школы, которым должны 
следовать все учителя без 

исключения. А форму одеж-
ды установить можно, хотя 
закон этого совсем и не тре-
бует! Право устанавливать 
форму в настоящее время 
принадлежит самой школе. 
Это может сделать орган 
управления школой. Как пра-
вило, в большинстве школ 
- Совет школы, куда входят 
представители родителей, 
учащихся, учителей. Но и в 
этом случае никакого при-
нуждения к ношению формы 
быть не может. 

Если же ношение фор-
мы предусмотрено Уставом 
школы, то администрация 
школы вправе требовать со-
блюдения формы. Хотя, не-
сомненно, такие требования 
должны быть разумными и 
учитывать реальные возмож-
ности учащихся и родителей. 

Может ли учитель от-
бирать личные вещи уче-
ников и проводить личный 
досмотр его вещей? 

Ни личные досмотры уче-
ников в школе, ни изъятие 
личных вещей ученика кем-
либо из сотрудников школы 
не допускаются. Ведь это 
считается нарушением кон-
ституционного права на лич-
ную неприкосновенность и 
права собственности. 

Исключением из этого 
правила может быть только 
ситуация, когда то, что лежит 
в кармане ученика, пред-
ставляет опасность для его 
жизни и здоровья, а также 
для жизни и здоровья окру-
жающих. Чрезвычайность 
ситуации дает право учителю 
отобрать, например, взры-
воопасный предмет, ядови-
тую жидкость и прочее. Но 
в любом случае в действиях 
учителя не должно быть ни-
чего такого, что унижало бы 
человеческое достоинство 
ученика. 

Имеет ли право учитель 
ударить ученика?

Применение методов 
физического и психического 
насилия по отношению к уча-
щимся не допускается. Если 
учитель ударил ученика, 
он может быть привлечен к 
дисциплинарной ответствен-
ности. Для расследования 
такого случая необходимо, 
чтобы родители написали 
жалобу на имя директора 
школы. По результатам дис-
циплинарного расследова-
ния, в случае подтверждения 
такого факта, виновный учи-
тель даже может быть уво-
лен за применение методов 
воспитания, связанных с фи-
зическим насилием над лич-
ностью обучаемого. Такая 
ответственность предусмо-
трена Законом Российской 
Федерации "Об образова-
нии".

Ученики должны знать 
как свои права, так и свои 
обязанности, чтобы не быть 
несправедливым по отноше-
нию к учителю. А учителям 
следует помнить, что они и 
есть самое важное явление 
в школе, самый поучитель-
ный предмет и  самый жи-
вой пример для ученика. Он 
— олицетворенный метод 
обучения, само воплощение 
принципа воспитания. 

ася ГЕТаГаЗова

Ученик – это будущий 
Учитель

образование

Город 
становится 

краше…
С каждым годом облик 

Назрани становится более 
современным, более краси-
вым. На месте безликих, не-
взрачных построек появля-
ются новые, современные, 
красивые здания. Два таких 
здания, словно братья-близ-
нецы, выросли на углу улиц 
Победы и Московская, в са-
мом центре Назрани. Оба 
здания смотрятся очень 
органично, они сохранили 
геометрию улиц. Напомним,  
раньше там был обычный 
пустырь с резким откосом. А 
рядом, через дорогу, уложе-
на прекрасная дорожка - тро-
туар из брусчатки. Теперь по 
ней пешеходы могут идти, не 
опасаясь, как раньше, грязи 
и пыли, что портили настро-
ение и обувь горожан.

З. Зауров

количество машин не-
уклонно растет с каж-
дым годом. Если раньше 
в Ингушетии в средне-
статистической семье  
был один автомобиль, 
то теперь их количество 
может достигать не-
скольких единиц. вот, к 
примеру, что нам расска-
зал житель Назрани:

- В нашей семье четыре 
машины: «Тойота-Королла», 
«Мерседес», грузовая «Га-
зель»  и старенькая «семер-
ка». Первые две используем 
для торжественных случа-
ев: праздников, свадеб. На 
«Газели» возим товар из 
г.Пятигорска, а «семерку» 
используем как «рабочую ло-
шадку»…

В последнее время рез-
ко увеличилось количество 
представительниц «слабого» 
пола за рулем. Причем все 

автоледи передвигаются на 
новых и дорогих иномарках. 
Как сказала одна из дам:

- Женщинам изделия 
российского автопрома не  к 
лицу!

И действительно, трудно 
представить даму за рулем 
какой-нибудь разбитой «ше-
стерки». Слишком сюрреа-
листично будет смотреться 
эта картина…

Увеличение количества 
машин влечет за собой ряд 
негативных последствий: 
ухудшится экологическая об-
становка, заторы и пробки, 
ДТП и др. Все это - суровая 
плата за право обладани-
ем удобного и комфортно-
го средства передвижения, 
что называется «автомоби-
лем»…

З. Зауров

Машины, машины…
автов основе волонтёр-

ского движения лежит 
старый принцип: хочешь 
почувствовать себя че-
ловеком — помоги дру-
гому. в россии волон-
тёрское движение стало 
зарождаться в конце 80-х 
годов. однако современ-
ное развитие, волонтёр-
ское движение получило в 
связи с растущим числом 
социальных проблем, в 
решении которых при со-
временной экономической 
ситуации волонтеры не-
обходимы.

19 апреля 2014 года Ко-
митет по делам молодежи 
РИ в кинотеатре «Дружба» 
провел республиканский 
сбор волонтеров. В меро-
приятии приняли участие: 
председатель Комитета по 
делам молодежи РИ Зураб 
Мальсагов, сотрудники Ми-
нистерства образования 
РИ, представители вузов и 
ссузов, более 400 волонте-
ров республики. Участником 
данного мероприятии стал 
В.В.Митрофаненко, человек, 
который стоит с истоков раз-
вития волонтерского движе-
ния на Северном Кавказе.

Открыл данное меропри-

ятие Зураб Мальсагов, по-
благодарил всех собравших-
ся и напомнил о важности 
данного мероприятия:

«В числе приоритетов 
кавказской молодежи - 
стремление жить в России и 
работать на её процветание. 
В регионе приняты програм-
мы поддержки социально-
ориентированных организа-
ций, движений, клубов. И в 
дальнейшем масштаб таких 
программ будет значитель-
но увеличен. Развитие мо-
лодежного волонтерского 
движения является одной 

из важнейших задач для Ко-
митета, необходимо усилить 
поддержку профессиональ-
ного роста молодых специа-
листов, создать так называ-
емый «профессиональный 
лифт», который до сих пор 
не получилось запустить»,-
отметил Зураб Мальсагов.

На мероприятии были 
рассмотрены конкретные 
вопросы для организации 
данной работы и механизмы 
регистрации и учёта моло-
дых граждан, принимающих 
участие в добровольческой 
(волонтёрской) деятельно-
сти. Также, разъяснительной 
работы по основным зада-
чам волонтёрской деятель-

ности, порядку регистрации, 
получения «Личной книжки 
волонтёров».

Приятной неожиданно-
стью для всех присутствую-
щих стало новое мобильное 
приложение «Я-волонтер!» 
Теперь каждый волонтер 
сможет быть в курсе всех но-
востей, принимать участие 
во всех значимых мероприя-
тиях республики.

В след за презентацией 
последовала увлекательная 
лекция кандидата педаго-
гических наук, начальника 
управления социальной 

защиты населения Став-
ропольского края Валерия 
Валентиновича Митрофа-
ненко, в которой были рас-
крыты основные механизмы 
и сущность волонтерского 
движения.

Для всех собравшихся 
был показан исторический 
фильм «Погоня за сча-
стьем», который послужит 
отличным пособием и отлич-
ным уроком для молодых 
начинающих специалистов, 
научит их достигать постав-
ленные цели и жизненные 
задачи.

Лариса ДЗараХова,
пресс-служба комитета 

по делам молодежи рИ

Быть готовыми ко всему

в наш стремительный 
век развития всевозмож-
ных технологий трудно 
себе представить, что 
есть люди, мечтающие 
не о новом усовершен-
ствованном гаджете, а 
просто о куске хлеба и 
тарелке супа. Можете ли 
вы себе представить, 
что чувствует мать или 
отец, когда не может по-
зволить себе купить ре-
бенку просто фруктов. 
Да и трудно представить 
со стороны, что в самом 
благоприятном для вы-
ращивания фруктов ре-
гионе – кавказе - есть се-
мьи, для которых яблоко 
– редкий фрукт на столе, 
семьи, для которых во-
обще еда сама становит-
ся редкостью и большим 
праздником. а они есть. 
И могут каждодневно 
проходить рядом с вами, 
жить неподалеку, каждый 
день встречаться вам по 
дороге на работу, рынок 
или учебу. Хотели бы вы 
осуществить мечту де-
тей, дав им то, что на-
зывается ежедневной по-
требностью в рационе 
любого цивилизованного 
общества. Сегодня по-
мочь таким семьям, нахо-
дящимся волею судьбы за 
чертой бедности, может 
каждый житель республи-
ки.

Дело в том, что благотво-
рительный фонд «Тешам» 
реализует очередную акцию 
– продуктовую программу 
«Скажем голоду – нет!» Це-
лью ее является обеспече-
ние продуктами питания лю-
дей, находящихся за чертой 
бедности.

Кроме того, как поделился 
с нами председатель правле-
ния благотворительного фон-
да «Тешам» Хасан Нальгиев, 

организаторы акции таким 
образом стараются обратить 
внимание каждого жителя 
республики на то, что люди, 
которые сегодня ложатся 
спать голодными, могут ока-
заться совсем им близкими 
родственниками, соседями. 
Тем самым «тешамцы» хотят 
напомнить о необходимости 
соблюдения родственных и 
соседских обязанностей, ко-
торые издавна свято соблю-
дались нашим дружелюбным 
и сильным народом.

Хасан Нальгиев расска-
зал, что на основе анализа, 
в том числе и посещения 
подопечных фонда на дому, 
инспекторами выявлены слу-
чаи, в которых стоит пробле-
ма голода среди малоиму-
щих и многодетных семей.

Из промониторенных 
фондом около восьмисот се-
мей. Более ста пятидесяти 
семей (это шестьсот семьде-
сят шесть человек) находят-
ся за чертой остронуждаю-
щихся в продовольственной 
помощи.

Принять участие в акции 
можно без особых усилий, 
для этого необходимо пере-
числить на банковский счет 
фонда сумму в размере 980 
рублей. Данной суммой вы 
обеспечите одного человека 
пропитанием на три месяца.

«Для нас сейчас самая 
главная и актуальная зада-
ча – это поиск спонсоров. Мы 
ждем понимания и содей-
ствия от всех, кто хоть чем-то 
может помочь нам в реализа-
ции этой программы», - отме-
тил Хасан Нальгиев.

По словам организато-
ров, после того как спонсор 
отправит соответствующую 
сумму на счет, будет приоб-
ретен специальный набор 
продуктов питания, перечень 
которого составлен на осно-
ве данных минимальных по-
требностей человека в про-

дуктах питания.
Оказать помощь можно 

одним из следующих спосо-
бов:

1. Яндекс.Деньги: 
41001738173213;

2. Qiwi: 928-729-80-87;
3. PayPal: foundtesham@

gmail.com;
4. Для перечислений в ру-

блях:
Некоммерческая органи-

зация Благотворительный 
фонд «Тешам» («Доверие»)

ИНН 0603999671
КПП 060301001
Р/с № 

40703810560350050236
в Северо-Кавказский банк 

ОАО «Сбербанк России», 
г.Ставрополь

К/с № 
30101810600000000660

БИК 040702660
В комментариях к плате-

жам указывайте: "Благотво-
рительное пожертвование на 
программу «Скажем голоду 
– нет».

Узнать более подробно 
о Программе вы можете по 
адресу:

Назрань, ТК "Ковчег", ле-
вое крыло, 3 этаж.

Тел. для справок: 
+7928 729 80 87.

Перечислив деньги, вы 
уже сегодня сможете заснуть 
с легкой душой и уверенно-
стью, что, благодаря вашей 
помощи, гдето в одном из 
районов республики люди не 
остались голодными.

И, как говорится, в основ-
ном лейтмотиве работы фон-
да «Тешам» добро действи-
тельно доступно каждому, 
главное – приложить к этому 
небольшие усилия и чистое 
намерение.

Жаридат Евкурова

Чтобы счастливых людей 
было больше

общество

Жить в России 
и работать на её процветание

Министерство экономического развития Республики 
Ингушетия объявляет прием документов для участия в 
конкурсе на замещение следующих вакантных должно-
стей государственной гражданской службы:

Главный специалист отдела внешнеэкономических 
связей и информационного обеспечения - 1 единица.

К претендентам на замещение данной должности предъ-
являются следующие требования:

- высшее профессиональное образование по одному из 
направлений подготовки (специальности): «Государственное 
и муниципальное управление», «Экономика» либо по иным 
специальностям, соответствующим направлению деятельно-
сти структурного подразделения, без предъявления требова-
ний к стажу;

- знание действующего законодательства о государствен-
ной гражданской службе Российской Федерации и Республи-
ки Ингушетия;

- умение использовать законодательные акты, положе-
ния, инструкции, нормативные и методические документы 
при исполнении служебных обязанностей.

ведущий специалист отдела по взаимодействию с 
органами государственной власти и муниципальными 
образованиями - 1 единица.

К претендентам на замещение данной должности предъ-
являются следующие требования:

- высшее профессиональное образование по одному из 
направлений подготовки (специальности): «Государственное 
и муниципальное управление», «Экономика» либо по иным 
специальностям, соответствующим направлению деятельно-
сти структурного подразделения, без предъявления требова-
ний к стажу.

К претендентам на замещение вышеназванных ва-
кантных должностей предъявляются следующие требо-
вания:

- знание: Конституции Российской Федерации и Республи-
ки Ингушетия, иных правовых актов Российской Федерации 
и Республики Ингушетия, регулирующих соответствующую 
сферу деятельности применительно к исполнению своих 
должностных обязанностей; структуры и полномочий орга-
нов государственной власти и местного самоуправления; 
основ организации прохождения государственной граждан-
ской службы; порядка работы со служебной информацией; 
правовых аспектов, программных документов и приорите-
тов государственной политики, правовых аспектов в сфере 
предоставления государственных услуг населению и органи-
зациям посредством применения информационно-коммуни-
кационных технологий; особенностей их применения в госу-
дарственных органах, включая использование возможностей 
межведомственного документооборота; общих вопросов в 
области обеспечения информационной безопасности; ос-
нов проектного управления; систем взаимодействия с граж-
данами и организациями; учетных систем, обеспечивающих 
поддержку выполнения органами государственной власти 
основных задач и функций; систем межведомственного вза-
имодействия; систем управления государственными инфор-
мационными ресурсами; информационно-аналитических си-
стем, обеспечивающих сбор, обработку, хранение и анализ 
данных; электронными архивами; систем информационной 
безопасности; систем управления эксплуатацией.

Гражданин Российской Федерации, изъявивший желание 
участвовать в конкурсе, представляет в Министерство эконо-
мического развития Республики Ингушетия:

а) личное заявление;
б) собственноручно заполненную и подписанную анкету 

(выдается кадровой службой Министерства экономического 
развития Республики Ингушетия);

в) копию паспорта или заменяющего его документа (со-
ответствующий документ предъявляется лично по прибытии 
на конкурс);

г) документы, подтверждающие необходимое профессио-
нальное образование, стаж работы и квалификацию: 

- копию трудовой книжки (за исключением случаев, когда 
служебная (трудовая) деятельность осуществляется впер-
вые) или иные документы, подтверждающие трудовую (слу-
жебную) деятельность гражданина;

- копии документов о профессиональном образовании, а 
также по желанию гражданина - о дополнительном образова-
нии, о присвоении ученой степени, ученого звания, заверен-
ные нотариально или кадровыми службами по месту работы;

д) документ об отсутствии у гражданина заболевания, 
препятствующего поступлению на гражданскую службу или 
ее прохождению (Медицинская документация учетная фор-
ма №001 -ГС/у утверждена Приказом Минздравсоцразвития 
России от 14.12.2009 №984н);

е) справка о доходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера гражданина, претендующего на 
замещение должности государственной гражданской службы 
Республики Ингушетия;

ж) фотографии 3/4 (3 шт.).
Указанные документы принимаются в Министерство эко-

номического развития Республики Ингушетия в течение 21 
дня с момента опубликования настоящего объявления в ра-
бочие дни с 09-00 ч. до 18-00 ч. в отделе кадров (оригиналы 
документов предъявляются лично по прибытии на конкурс).

Несвоевременное предоставление документов, предо-
ставление их в неполном объеме или с нарушением правил 
оформления без уважительной причины являются основани-
ем для отказа гражданину в их приеме.

Прием документов осуществляется по адресу: г. Магас, 
пр. И. Зязикова, 16 «а». 

Телефон для справок: (8734) 55-11-88.

О Б ъ Я В Л Е Н И Е

Аппарат Министерства культуры, деятели культуры 
и искусства Республики Ингушетия выражают глубокие  
соболезнования   директору Джейрахско-Ассинского го-
сударственного историко-архитектурного и природного 
музея-заповедника Мохмаду Суламбековичу Харсиеву по 
поводу кончины  его матери.  

Скорбим вместе с Вами и разделяем боль невоспол-
нимой утраты.

Дала гешт долда цунна. Дала къахетам болба.
Йирза моттиг Дала даькъала йойла.


